

Catalogne

DES VŒUX ET DES FEUX POUR LA SAINT-JEAN

Chaque 23 juin, veille de la Saint Joan (la Saint-Jean), les régions de la Catalogne, côté espagnol, et du Vallespir, côté français, s'embrasent pour célébrer le solstice d'été lors de la Nit de Foc. Les villages et les villes de la vallée allument un bûcher avec une flamme arrivée tout droit du pic du Canigou, qui circule et termine son parcours, en Espagne, Plaça Sant Jaume à Barcelone.

Plus qu'une tradition, cette flamme est un symbole de fraternité : depuis la péninsule Ibérique jusqu'à Roussillon, une même lueur illumine la nuit ce jour-là. Cependant, pour les Catalans français ou espagnols, la célébration commence une semaine avant, lorsque chaque village des environs envoie une délégation (la trobada) au sommet du pic du Canigou (à 2 754 mètres) pour y monter un fagot de bois au nom de leur commune. Dans ces fagots se glissent des messages d'amour ou d'espoir accrochés avec des rubans aux couleurs catalanes. Prendre part à une trobada, c'est avoir la sensation de communier avec les hommes et la nature. On partage musique, pique-nique et anecdotes. Et l'ascension se révèle paradisiaque.

À cette période de l'année, les rhododendrons tapissent la montagne, on traverse quelques rivières, on contemple inlassablement les points de vue somptueux sur les crêtes. Dans les derniers virages entre les cailloux, une sensation de vertige et d'intense émotion nous gagne. La mission est accomplie, voilà la croix habitée de ses fagots remplis de vœux ! Ce sont ces mêmes fagots enflammés en un immense brasier qui redescendront avec le long cortège des porteurs de flammes le 23 juin. Des Pyrénées jusqu'aux plaines, observer les lumières zigzaguant dans la nuit comme autant de lucioles prêtes à allumer les bûchers des municipalités traversées est magique. Il ne reste plus qu'une dernière mission pour terminer cette mémorable Saint-Jean en terre catalane et débiter un nouvel été plein d'espérances : selon la coutume, il faut jeter au feu un papier contenant ses souhaits les plus chers avant de sauter au-dessus des flammes pour qu'ils se réalisent.



« Chaque 23 juin, le feu de la Saint-Jean catalane, allumé sur le sommet du Canigou, est symbole de fraternité.

Souhait